
综合新闻 9CHONGQING DAILY

2020年4月2日 星期四
编辑 倪训强 美编 赵炬

□新华社“新华视点”记者

3月30日11时40分许，从济南开
往广州的T179次客运列车行经京广
线湖南省永兴县路段时，因突发山体滑
坡，导致列车撞上塌方体脱轨。事故造
成1死127伤，京广线部分区段一度运
行受阻。

根据“新华视点”记者现场调查，事
故发生前曾有村民拨打“110”电话报
警。那么，列车为何仍未能及时停下？
该如何避免类似事件发生？

“我报警了，但很遗憾没能
阻止事故”

“车厢突然猛晃，开水器、冰箱、电
磁炉成排倒下，我眼前一黑啥也不知道
了。”T179次客运列车厨师乔伟伟在医
院向记者回忆事发情况时，仍心有余
悸。

乔伟伟说，事发时，他所在的餐车
内有两名厨师、一名质检员、一名乘
警。“醒来后，我顺着车厢连接处的大裂
缝慢慢爬出车外。可是，同车厢的乘警
不幸遇难了。”

“撞上塌方山体后，列车头部跳了
起来。”一名在现场目击事故的村民告
诉记者，列车到达塌方路段之前，已有
大量土石方掩埋了铁轨。

“我打了报警电话！”目击事故现场
的村民李丙红告诉“新华视点”记者，他
的小孩在铁路附近道路骑车时发现了
塌方，便跑回家告知了这一情况。他立
即骑摩托车赶到塌方附近的桥上，并于
11时29分拨打了“110”报警电话。

“我赶到桥上时，看到已有几个人
在，大家几乎同时在打电话报警。没过
多久，就看到火车开过来了。有人向火
车挥舞衣服，但已经来不及了。”李丙红
说，虽然第一时间报警了，但很遗憾没
能阻止这场事故。

事发前约10分钟拨打的
“110”电话为何没能成功预警？

经记者多方核实，事故发生前，当
地“110”报警平台确实接到了村民电
话。当地公安机关表示，正配合事故调
查组开展调查。

有当地政府知情人士向记者表示，
确有村民在事发 10 分钟前拨打了

“110”报警。但“110”电话负责接警的
是当地公安部门，不是直接传达到铁路
部门，信息中转、调度还要经过多个环
节，此刻让列车停下来已经来不及了。

铁路部门人士告诉记者，一般情况
下，铁路巡护人员发现危险后，会通过
内部通信设备第一时间联系附近车站，
由车站发出指令控停列车。

“新华视点”记者多方努力试图采
访列车司机，但未能如愿。

“铁路和地方联动应急体系没太
理顺。”一名知情人告诉记者，地方公
安接警距离事发时间约10分钟，但因
为管辖区间划分不明确，且预警信息
核实、电话联系、司机制动处置都需要
时间，警讯未能起到阻止事故发生的
作用。

业内人士表示，铁路和地方建立的
联防联控机制并不完善，尤其是乡镇及
以下单位，日常基本没有联系。一些地
方干部表示，普速列车线路维护等工作
一般由铁路部门负责，地方很少介入；
安全风险如果不是铁路部门自己第一
时间发现，往往很难发挥预警作用。

需加强监控、预警、技术升级

发现险情的信息未能得到及时处
置，是此次事故最令人关注的问题。专
家认为，应尽快完善铁路与地方联动的
报警快速反应机制，通过互联网、大数
据技术优化信息整合能力，扩大预警网
络覆盖面，将信息触角延伸至基层。“要
建立一个机制，把普通公众目击的信息
和所有异常动态都纳入预警系统。”一
位专家表示。

还有一些受访专家认为，此次事故
敲响了老旧普速铁路安全保障升级的
警钟。

多位专家表示，高铁可以通过全息
感知、状态评估、安全防护等信息化技
术，及时预警和有效处置一些安全事故
风险。而普速铁路驾驶目前还主要依
赖司机目测，沿线维护、巡检也主要靠
人工进行，不能确保实时获取灾害信
息，预防突发险情。

专家认为，通过“人防＋技防”全面
升级，提高普速列车安全防护能力迫在
眉睫。

（记者阳建、苏晓洲、史卫燕、谭畅）
（据新华社长沙4月1日电）

报警为何没让列车及时停住？
——京广线T179次列车脱轨事件追踪
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长远规划勾勒梦想蓝图

长江之水浩浩荡荡，流经忠县88
公里。新生港所在的长江水域是天然
的深水良港，顺直深水岸线达2220米，
陆域纵深600至1200米，常年水深6
米以上，可常年停靠5000吨级以上大
吨位船舶，良好的岸线和陆域资源适
合港口规模化、集约化开发。

“忠县是重庆“一带一路”和长江
经济带的重要节点。”忠县交通局负责
人介绍，以新生港作为长江上游中转
枢纽节点，可以有效避开上游至重庆
主城约100公里回水变动区航道，发展

“江海直达”船型需要6米甚至10米的
港口前沿水深，新生港均可满足，在汛
期万吨级船舶沿长江而上最远只能抵
达新生港。与此同时，通过新生港，向
东顺江而下可直达洋山港，实现“江海
直达”；向北连接规划建设中的“广忠
黔”铁路，经兰渝铁路广安支线西牵丝
绸之路经济带；向南可通过渝怀铁路经

“渝桂新”南下大通道接21世纪海上丝
绸之路。“新生港的开放，可进一步拓展
我市开放渠道，充分发挥重庆作为西部
大开发重要战略支点、‘一带一路’和长
江经济带联结点的区位优势。”

一直以来，忠县都有个港口梦，但
由于项目投资较大等多方面原因，多

年来新生港建设一直未能付诸实施。
发展需要大手笔。2017年忠县政

府工作报告提出，将新生港作为发展
忠县临港经济、促进港产城融合的重
要抓手，下决心“加快新生港建设，坚
持以港兴城、港城互动，开发建设临港
新城。”

多年港口梦，终于起航。

强强联手开启梦想之门

新生港规划用地面积 317.25 公
顷，总投资60余亿元（含进港铁路10
亿元），占用岸线长度 2220米，拟建
5000吨级（水工结构按万吨级设计）泊
位14个，设计总吞吐量2500万吨。

新生港一期工程首批建设按照“前
港中仓后园、铁公水联运”进行规划。新
生港一期工程占地面积2659.8亩，首批
泊位投资约27.26亿元，拟建5个泊位，
设计吞吐量720万吨/年，其中滚装泊位
1个，吞吐量10万辆/年（400万吨）；多用
途泊位4个，吞吐量320万吨/年（集装箱
4万TEU、件杂货280万吨）。

新生港项目建设投资体量大，涉水
施工技术要求高，真正要付诸实施不容
易。忠县通过反复论证，精心谋划，决
定按照PPP模式推进新生港一期工程

建设。项目采用PPP模式通过公开招
投标，引入有总承包资质的社会资本方
——中交第二航务工程局有限公司（牵
头单位）、中交路桥建设有限公司、中交
西南投资发展有限公司联合体。

2017年初，忠县成立了政府出资
人代表——重庆新生港建设发展有限
公司，负责PPP项目公司成立前项目
前期推进工作。善谋者善成。2017年
底，以中交二航局为牵头人的社会资
本方与新生港公司强强联合组成的
PPP项目公司——重庆中交新生港建
设发展有限公司成立。

在PPP模式的框架下，忠县拉开
了启动建设新生港的大幕。

只争朝夕跨越逐梦之路

起跑就是冲刺。2016年12月16
日，忠县县委、县政府印发《新生港一
期工程建设工作推进方案》的通知，成
立新生港工程建设指挥部，重锤擂响
建设新生港战鼓。

在县委、县政府的统筹和督导下，
新生港建设前期所需的几十个要件，
仅用了5个月就全部办完，即2017年4
月初，新生港项目就具备了开工条
件。新生街道（原新生镇）、县国土、交

通、林业、港发公司等相关单位，密切
配合，协同作战，仅用了4个月就基本
完成了用地范围内应拆339户农房、8
家企业约11万平方米房屋及1000余
座坟墓的拆迁任务。

2017年4月12日，筑港梦之队—
中交二航局进驻忠县，新生港一期工
程建设拉开序幕，忠县“江海直达”梦
正式踏上征途。

2017年4月，新生港建设在开工
后，于同年9月涨水前（三峡库区蓄水
前）抢先完成了钢平台搭设工作，3.5万
平方米钢平台用钢量达2.2万吨，为后
续工作提前开工开好了头。

2019年夏季，新生港钢平台纵横
梁钢筋施工全面拉开，按照施工计划，
必须赶在9月份三峡蓄水前完成施工
任务，否则将严重影响整个项目的建
设进度。

“调整施工时间”“采取洒水降温
除尘措施”“发放防暑降温饮料药品”

“配备手套、救生衣等劳保用品”……
酷暑季节，钢平台实测最高温度达摄
氏65度，通过科学合理的施工安排，无
微不至的人文关怀，60名钢筋工抢工
期的积极性倍增，硬生生在6至8月期
间完成了600余吨钢筋的施工任务。

同年10月，陆域190米平台5#、6#
堆场龙门起重机轨道梁基础开始施工，
4根232米的轨道梁需要预埋1800余
个螺栓安装预埋件。“钢筋、模板、预埋、
浇筑”变“钢筋、模板、浇筑、钻孔”，通过
论证和推演，抛弃了传统的做法，采用
新的施工工艺节约了近80天工期。

……
重庆新生港建设发展有限公司负

责人称，精兵强将攻山头，中交项目公
司等相关单位在质量验收方面，严格
执行隐蔽工程验收、工序交接制度、检
验认可制度，对技术及质检人员跟班
作业，及时指导施工和监督工程质
量。“项目开工至今，未发生一起安全
责任事故。”

严管严控，严把质量关、严控安全

风险，保证了项目的顺利实施——
2017年5月15日，港口钢平台首

根钢管柱开始施工。
2019年1月11日，1#滚装泊位实

船靠泊试验圆满成功。
2020年1月15日，4#、5#泊位投

入试运行。
……
“一次干对、一次干好。”回望来

路，中交二航建设者们只争朝夕，在逐
梦路上跨步推进新生港建设。

以港兴城忠县圆梦渐近

目前，新生港1#滚装泊位实船靠泊
试验圆满成功。4#、5#泊位投入试运
行。2#、3#多用途泊位上部结构全部完
成。作业平台、3座引桥T梁架设全部
完成。陆域土石方现已开挖完成1040
万方（占比78%），190米平台5#、6#堆
场轨道式通用龙门起重机安装完成。

2020年2月23日，新生港建设正
式复工，这是新冠肺炎疫情发生后忠县
交通工程首个复工项目。中交项目公
司按照统筹兼顾疫情防控和复工复产

“两手抓、两不误”的工作思路，在抓好
疫情防控的同时，分步骤、分工点逐步
有序复工，央视、重庆卫视、重庆日报等
媒体均予以了宣传报道。

3月28日，新生港2#至5#多用途
泊位水工结构主体施工全部完成，标
志着忠县朝着“以港兴城、港产城融合
发展”的目标迈出了坚实的一步。

忠县相关负责人称，新生港是百
万忠县人民实现“江海直达”的重要
载体，也是忠县积极融入“一带一路”
和长江经济带的重要举措。待今年
底新生港一期工程首批泊位全部建
成投用后，忠县经济社会发展必将如
虎添翼。

长江上游第一个万吨级码头两大泊位主体竣工

重庆新生港 只争朝夕逐梦“江海直达”
3月28日17点28

分，随着2#多用途泊位
最后一车混凝土浇筑
完成，重庆新生港2#至
5#多用途泊位主体施
工全部完成。至此，新
生港建设重点将转入
多用途泊位附属工程
施工、设施设备安装，
以及“中仓”和“后园”
的建设。

重庆新生港位于
长江左岸，忠县新生街
道香水溪至秀水溪江
段，是我市规划的八大
综合枢纽港之一，为交
通运输部批复的长江
上游第一个万吨级码
头。这里上距重庆主
城区水路里程 238 公
里，下距宜昌水路里程
437公里，距沪渝高速
公路（G50）忠县出口
4.5公里。

新生港水域和陆
域的条件得天独厚，在
汛期可满足万吨级船舶
抵达。随着多用途泊位
主体施工全部完成，忠
县“江海直达”的梦想又
向前迈了一大步。

张亚飞 李耀辉 董云辉
图片由中交二航局提供

综 合 新 华 社 北 京 4 月 1 日 电
（记者 刘夏村 胡璐）记者1日从应
急管理部获悉，国家森林草原防灭火
指挥部办公室当日向北京市、河北
省、山西省发布高森林火险橙色预警，
向四川省、云南省发布高森林火险红
色预警。

据应急管理部有关负责人介绍，经
与中国气象局会商，综合研判气象条
件、林区物候、卫星监测热点及火灾发
生情况，预计4月2日至6日，北京北
部、河北北部和西南部、山西东南部的
部分地区森林火险等级将维持在高度
危险级别，四川南部、云南北部的局部

地区将达到极度危险级别，防火形势异
常严峻。

国家林业和草原局有关负责人
1 日强调，要求严格管控、审批野外用
火，农林交错地区高火险时段严禁一切
野外用火。

这位负责人是在1日国家林草局

召开的全国森林草原防火工作紧急电
视电话会议上作出上述表示的。据介
绍，3月17日至4月1日早8时，国家林
草局共接报处置14个省区78起森林
草原火灾，现已扑灭69起，正在扑救9
起（四川4起、云南5起），其中7起未得
到有效控制。

我国部分地区森林火险等级达到高度危险级别
国家林草局要求农林交错地区高火险时段严禁一切野外用火

□新华社记者 王金涛 周文冲

第一次来婆家的时候，黄江萍想
“逃跑”。

那是2018年元宵节，她陪伴爱人
赵朋，从杭州乘慢火车到重庆武隆区，
再从武隆城区换乘客车到桐梓镇，接着
换乘“小面包”，颠簸两个多小时后，终
于来到赵朋的家乡中岭村。

正逢雨天，山高路陡，泥泞难行。
黄江萍从来没见过这么高的山，从来没
走过这么难走的路！进了老屋，灯光昏
黄，遍布尘土和蜘蛛网……黄江萍心情
更差了。

中岭村位于重庆18个深度贫困乡
镇之一的武隆区后坪乡。赵朋的母亲是
个盲人，父亲也干不了重活，老两口是中
岭村典型的贫困户，赵朋是他们的独
子。家里太穷，赵朋10岁就被寄养在广
西柳州的小姑家。高中毕业后，他在当
地打工，并与小一岁的黄江萍相恋。后
来，他们又一起到杭州打工，赵朋送外
卖，黄江萍在物业公司做前台服务员。

为了让老两口脱贫，驻村第一书记
胡庶红走访发现老两口还有一个儿子赵
朋，就反复劝说赵朋回家发展中蜂养殖
产业。黄江萍就这样跟着赵朋回来了。

当时村里不通网络，手机也经常没
信号。赵朋还想留在村里养蜂，但黄江
萍很犟，坚持认为在城里打工好。在她
的坚持下，小两口没多久就“逃”回了杭
州。

第二次来婆家的时候，黄江萍还是
想“逃跑”。

胡庶红是个很有韧性的驻村干部，
他不断地给赵朋打电话，宣讲养殖中蜂

的好处：山里花多，天然适宜养蜂，政府
有补贴、管培训、包销售。另外，村里的
路修好了，网络也有了……

“有了产业，你就会觉得乡村生活
也不错。”这句话打动了赵朋。从小在
外漂泊，不能回家照顾父母一直是他的
心结。去年3月，赵朋再次回到家乡，
下决心养殖中蜂。黄江萍依然很犟，不
回来。4月，由于挂念赵朋，黄江萍又
来到中岭村。但她不是来扎根的，只想
玩一两个月，再出去打工。

不久，25 岁的黄江萍意外怀孕
了。“怀孕后不能出去工作，养小孩又要
花许多钱。”她愁得睡不着，不得不留在
了中岭村。

赵朋继续专注于他的养蜂产业。

起初，他养了30桶蜂，由于没经验，损
失了10多桶。他不服输，比以前更拼
命。胡庶红也三天两头带着养蜂能手来
指导。历经波折，赵朋养蜂技术大有长
进，去年一共养了90多桶，赚了6万元。

眼看着养蜂产业蒸蒸日上，犟媳妇
的思想逐渐有了变化。“在这里安家也
不错。现在家里的纯收入和两个人在
外面打拼差不多，而且能照顾小孩，更
重要的是养蜂收入还会不断增长。”黄
江萍说。

黄江萍能吃苦。赵朋让她休息，她
不听。去年秋天，蜂蜜收割时，已经怀
孕5个多月的她帮赵朋包装蜂蜜，一直
忙到凌晨3点。她还起早贪黑，下地干
活。今年除夕，她生下了一个胖胖的

“千金”，给老屋增加了生气。
黄江萍有大专学历，持有导游证，

在村里算得上“高端人才”。因此，村委
会把刚坐完月子的她聘为村干部，让她
负责办理各项报表等工作，月工资
1900元。她在网上买了一个电动车，
每天骑车去村委会上班。赵朋则白天
带孩子，妻子下班回家后和他换班，他
再去照看蜜蜂。

如今，犟媳妇不再坚持要回城里
了。赵朋家的老屋前有一棵粗大茁壮、
枝繁叶茂的银杏树，它是赵朋父亲出生
那年栽下的。望着它，黄江萍感到，自
己现在也像这棵银杏树一样，扎根在这
片土地上了。

（新华社重庆4月1日电）

犟媳妇深山扎根记
三
月
二
十
八
日
，黄
江
萍
（
右
）
和
丈
夫
赵
朋
在
查
看
中
蜂
情
况
。
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新华社快讯：美国约翰斯·霍普金斯大学4月1日最新统计数据显示，全球累
计新冠肺炎确诊病例超过90万例。


